



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES POUR LE

MEXIQUE, L'AMÉRIQUE CENTRALE ET LES CARAÏBES

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL DE MEXICO

SE DE GUATEMALA, DE PANAMA, DE SAINT-DOMINGUE ET DE LA HAVANE

N° 22– 28 juillet 2021

En bref

Le ministère des finances et du crédit public a publié une réforme réglementaire pour que les femmes puissent obtenir des crédits bancaires à des taux plus faibles que les hommes. Le sous-secrétaire aux finances, Gabriel Yorio, a expliqué que la réforme réglementaire reconnaît un moindre taux de défaillance chez les femmes, ce qui entraîne des plus faibles provisions de capital pour les banques. Un rapport de l'Alliance bancaire mondiale a révélé qu'en moyenne l'octroi de crédits aux femmes nécessiterait 4% de capital en moins du fait d'une réduction des prêts non performants.

LE CHIFFRE À RETENIR

-4%

Réserves de capital en moins en moyennes pour les prêts faits aux femmes au Mexique

Zoom sur la campagne de vaccination

L'Espagne donnera 7,5 M de vaccins aux pays du continent au travers du mécanisme Covax. Ces doses d'Astra Zeneca feront l'objet d'un premier envoi dans les prochains jours de 750.000 doses distribuées par l'OPS, en faveur du Paraguay (252 000 doses), du Guatemala (201 600), de l'Équateur (101 760), du Pérou (101 760) et du Nicaragua (97 920).

Mexique

1 COVID-19

A la fin de la journée du 28 juillet, le Mexique enregistrait 239 616 décès en raison de l'épidémie de COVID-19, soit +1,01 % en une semaine. 2 790 874 2 693 495 cas confirmés ont été enregistrés (+3,6 % en une semaine). Au 28 juillet 2021, 34,27 % de la population mexicaine a été vaccinée.

2 FINANCES PUBLIQUES

Moody's alerte sur le soutien de l'Etat à Pemex, qui pourrait faire baisser la note souveraine du pays. Selon l'agence de notation Moody's, la note souveraine du Mexique pourrait être affecté si le gouvernement décidait d'augmenter son soutien à Pemex. L'agence a expliqué lors d'une conférence de presse que l'Etat fournit un soutien d'environ 1 % du PIB annuel à l'entreprise publique et que s'il augmentait son soutien, cela pourrait affecter la note souveraine. L'agence de notation Moody's a abaissé la note de crédit de Pemex le 27 juillet de Ba2 à Ba3 et a maintenu la perspective négative, ce qui pourrait indiquer de futurs abaissements dans les 12 à 18 prochains mois. L'agence a déclaré que l'abaissement de la note est fondé sur le risque de liquidité élevé et le risque commercial croissant de la compagnie pétrolière publique alors qu'elle étend ses capacités de raffinage et de production, qui pourrait générer des pertes opérationnelles plus élevées à court et moyen terme.

3 ECONOMIE

Le Fonds monétaire international (FMI) prévoit une croissance de 6,3% pour l'économie mexicaine en 2021. Ceci représente une révision à la hausse de sa prévision précédente de 5 %. L'agence a également modifié ses prévisions pour 2022, date à laquelle elle s'attend à ce que le PIB augmente de 4,2 %, soit une amélioration de 1,2 point de pourcentage par rapport à ses prévisions précédentes. Cependant, le faible taux de vaccination des pays émergents pourrait peser sur la croissance (près de 40% de la population a été vaccinée dans les économies développées, contre 11% dans les économies émergentes).

Ralentissement en juin du dynamisme des exportations mexicaines. Le commerce extérieur du Mexique a subi un ralentissement en juin du fait de la perturbation des chaînes de valeur mondiales et de la baisse de la demande de biens importés aux Etats-Unis. Si ce ralentissement se poursuit, les prévisions de croissance pour l'année 2021 pourraient connaître une révision à la baisse. Selon les données de l'Inegi, le commerce extérieur a augmenté de 0,3 % g.m en juin, suite à une augmentation de 2,5 % g.m en mai. Les exportations ont connu un ralentissement avec une hausse de 0,2% g.m en juin, face à une croissance de 1,3% g.m en mai. Il s'agit du quatrième mois consécutif d'augmentation, mais avec l'un des taux les plus faibles depuis le début de l'année. Les exportations de pétrole ont rebondi de 18,5 % g.m en juin. En rythme annuel, la valeur des exportations de marchandises mexicaines était de 42,7 Mds USD en juin, une hausse de 29,1% g.a. Au cours du premier semestre de l'année, la balance

commerciale a affiché un excédent de 1,95 Md USD.

Le président Manuel Lopez Obrador a annoncé lors d'une conférence de presse une réforme des achats publics. La fonction publique sera chargée des achats consolidés au sein du gouvernement. Le ministère de l'intérieur (« Secretaria de gobernacion ») sera désormais chargé des achats publics, des contrats de toutes les agences du gouvernement fédéral et de la supervision des procédures au travers d'une équipe d'auditeurs centralisée. L'unification de la gestion administrative des achats publics avec un organe de contrôle interne vise à simplifier les procédures et à éviter la corruption.

Le marché du travail aurait presque récupéré les emplois perdus à cause de la crise sanitaire. Selon les chiffres de l'INEGI, le marché du travail a récupéré 95% des emplois perdus suite à la pandémie de COVID-19. La population active a augmenté pour le cinquième mois consécutif en juin mais 680 000 emplois doivent encore être récupérés pour atteindre les niveaux d'avant la pandémie. Selon l'enquête nationale sur la profession et l'emploi la population active totalise 12,3 M de personnes en avril 2021, soit 678 127 personnes de moins qu'en avril 2020. Cependant, sur les 12,3 M d'emplois récupérés, 10 M sont dans le secteur informel, soit 81 % du total.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau 28/07/2021
Bourse (IPC)	+2,61%	+36,12%	51 344,11 points
Taux de change USD/MXN	-1,14%	-9,67%	19,92
Taux de change EUR/MXN	-0,76%	-8,89%	23,59
Prix du baril mexicain	+8,22%	+83,67%	68,32

Amérique centrale

Régional

Les pays de la région affichent un optimisme hétérogène quant au rebond de l'économie. Interrogés par Forbes sur leur vision du futur économique de leur pays, 53% des Guatémaltèques estiment qu'il va empirer, contre 26% qui voient une amélioration. Ces proportions sont de 44% et 27% respectivement pour les Honduriens, de 29% et 44% pour les Nicaraguayens et de 10% et 73% pour les Salvadoriens, population la plus

optimiste du continent (la plus pessimiste étant les Argentins, avec 71% et 13% respectivement).

1. El Salvador

Les dernières émissions de dette à court terme ont été souscrites à moins de 50%. La récente émission de certificats du Trésor, prévue pour 150 MUSD, n'a finalement reçu que 62,4 MUSD d'offres, pour un taux d'intérêt de 7,5% à 360 jours. Cet échec suit celui des deux émissions récentes de lettres du Trésor, qui n'ont reçu que 8,8 MUSD et 15,9 MUSD pour 50 MUSD proposés. Cette faible appétence traduit non seulement la faible profondeur du marché interne, mais aussi le risque pays élevé, l'EMBI d'El Salvador ayant doublé depuis décembre 2019, à plus de 780 points, un niveau similaire à celui de l'Équateur.

2. Guatemala

Le procureur anticorruption évincé, fortes réactions domestiques et internationales. Juan Francisco Sandoval a été démis de ses fonctions par la procure générale Consuelo Porras et a fui le pays suite à des menaces sur sa sécurité. Les anciens responsables de la CICIG (organisation internationale indépendante de lutte contre la corruption et le crime organisé, expulsée du pays en 2019), le

patronat ainsi que de nombreux pays et le Secrétariat général de l'ONU ont fait part de leur désapprobation face à cette nouvelle menace sur la gouvernance et la lutte anticorruption. Les Etats-Unis ont indiqué suspendre temporairement leur coopération avec le ministère public guatémaltèque.

Les autorités annulent la moitié du contrat Sputnik. Sur les 16 M de doses initialement prévues, 8 M (déjà réglées, pour 79,6 MUSD) seront livrées de façon étalée d'ici la fin de l'année (550.000 doses déjà reçues), tandis que les 8 M de doses annulées feront l'objet de remplacement par d'autres fournisseurs (et sont déjà en partie compensés par les nouveaux dons en provenance des Etats-Unis, cf. brèves de la semaine précédente).

Près de 260.000 touristes ont visité le pays au 1^{er} semestre. Cette reprise progressive (55.000 touristes en juin) reste toujours en fort retrait par rapport au 1^{er} semestre 2019 (-71%). Les principaux pays d'origine étaient les Etats-Unis (38%), El Salvador (28%) et le Honduras (11%). La compagnie aérienne TAG a par ailleurs annoncé le lancement en août de deux nouvelles routes vers le Mexique (Tapachula et Cancun).

3. Honduras

Moody's maintient sa notation. Le pays est noté B1 avec perspective stable depuis cinq

ans. Malgré l'effet des ouragans, Moody's estime que le soutien des bailleurs devrait permettre d'en mitiger les effets, malgré des recettes fiscales propres sensiblement inférieures aux pays de notation équivalente.

Le pays envisage un investissement de 1 Md USD pour le développement d'une centrale à gaz de 450 MW. Celle-ci viendrait combler le déficit structurel d'énergie de 250 à 300 MW, tandis qu'un investissement additionnel de 300 MUSD serait requis pour l'amélioration du réseau. Ces investissements pourraient être financés en partie par le prêt de 750 MUSD récemment octroyé par le FMI.

4. Nicaragua

Une loi vise à dissoudre 24 ONG. La proposition d'un député sandiniste, adoptée ce mercredi, vise des ONG notamment médicales, qui auraient selon le texte exercé leur activité hors du cadre légal (notamment en matière de sources de financement). Une telle dissolution (avec saisie de leurs biens) serait susceptible de mettre encore plus en péril l'appui aux populations vulnérables dans le contexte Covid, alors que le pays afficherait un taux de vaccination complète de seulement 2,43% selon l'OPS.

Les IDE entrants devraient passer sous les 160 MUSD en 2021. Cette prévision de l'économiste Alejandro Aráuz constituerait

une quatrième année consécutive de baisse des IDE depuis la crise politique et sociale de 2018. Alors qu'ils atteignaient 971 MUSD en 2017, les IDE entrants se sont établis à 763 MUSD en 2018, 508 MUSD en 2019 et 182 MUSD en 2020. Le niveau envisagé en 2021 correspondrait aux IDE prévalant il y a vingt ans. Dans le même temps, le Département d'Etat américain a publié une notice invitant les investisseurs à être « extrêmement prudents » à l'égard de leurs projets dans le pays, « en raison d'un climat des affaires instable, une multitude de risques réputationnels et une réglementation arbitraire ».

Caraïbes

1. Cuba

Cuba reçoit des donations de fournitures médicales et de tests contre le COVID-19. Suite à l'aggravation de la situation sanitaire sur l'île, ces dernières semaines, l'Organisation Panaméricaine de la Santé (OPS) a fait donation à Cuba de 12 tonnes de médicaments, tests et masques afin d'aider les hôpitaux cubains dans la lutte contre la Covid-19. Parallèlement la Communauté des États d'Amérique latine et des Caraïbes (CELAC) a envoyé 800.000 seringues pour soutenir la campagne de vaccination massive de la population cubaine. Maîtrisée et contrôlée jusqu'à présent, l'évolution de la pandémie du

Coronavirus inquiète désormais à Cuba, qui fait face à une explosion des cas de contamination, avec, en moyenne, plus de 6 000 nouveaux cas quotidiens, principalement autour de la ville de Varadero dans la province de Matanzas où des renforts médicaux ont dû être envoyés. Avec des hôpitaux en sur capacité, un personnel de santé sur utilisé et la faible disponibilité de médicaments et traitements ad hoc, jamais Cuba n'avait connu une telle situation depuis le début de la pandémie de COVID-19.

2. République Dominicaine

Les activités commerciales Dominico-Haïtiennes, qui avaient été suspendues après la mort du chef de l'Etat haïtien, Jovenel Moïse, ont repris depuis le 14 juillet 2021, au niveau des quatre marchés binationaux. Pour le gouvernement dominicain, la réouverture des marchés frontaliers s'inscrit dans une politique d'approvisionnement du système commercial haïtien. Pour le Président Luis Abinader, la

normalisation des échanges commerciaux entre les deux pays contribue à prévenir le risque de pénurie généralisée, tout en limitant l'augmentation des flux migratoires haïtiens vers la République dominicaine.

Le Président, Luis Abinader, a annoncé ce mardi 27 juillet 2021, la création d'un Cabinet de l'Innovation, qui sera rattaché au ministère de la Présidence. Selon le décret 464-21, cet organe sera en charge de définir les orientations, les programmes et les actions nécessaires visant à l'unification de la politique nationale d'innovation à l'horizon 2030. Bartolomé Pujals Suárez a été nommé directeur exécutif de cette entité.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique régional de Mexico

Rédacteurs : SE du Guatemala, SE du Panama, SE de Saint-Domingue, SE de la Havane

Pour s'abonner : <https://www.linkedin.com/company/economico-embajada-francia-en-cdmx/>

Suivi statistique du COVID-19 dans la zone

Pays	Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 <i>Données officielles au 28 juillet 2021</i>	Part de la population ayant reçu une dose de vaccin contre le COVID-19 <i>Dernier point connu</i>
Costa Rica	403 511 <i>Décès : 4 997</i>	46,18% <i>(26/07)</i>
Cuba	358 378 <i>Décès : 2 560</i>	30,87% <i>(26/07)</i>
Guatemala	358 798 <i>Décès : 10 224</i>	8,72% <i>(27/07)</i>
Haïti	20 000 <i>Décès : 537</i>	N/A
Honduras	292 969 <i>Décès : 7 758</i>	15,27% <i>(26/07)</i>
Jamaïque	52 322 <i>Décès : 1 182</i>	6,04% <i>(23/07)</i>
Nicaragua	9 470 <i>Décès : 195</i>	3,82% <i>(16/07)</i>
Panama	432 523 <i>Décès : 6 791</i>	36,33% <i>(25/07)</i>
El Salvador	86 059 <i>Décès : 2 587</i>	41,79% <i>(28/07)</i>
République dominicaine	340 814 <i>Décès : 3 953</i>	50,62% <i>(27/07)</i>